

Р О С С И Й С К А Я А К А Д Е М И Я Н А У К
институт русской литературы (пушкинский дом)

Русская литература

№ 1

Историко-литературный журнал

2018

Издаётся с января 1958 года

Выходит 4 раза в год

СОДЕРЖАНИЕ

	Стр.
А. В. Майоров, А. Э. Котов. Из истории издания русских летописей: последнее начинание графа Н. П. Румянцева	5
А. С. Бодрова. Поэт Языков, цензор Красовский и министр Шишков: к истории цензурной политики 1824—1825 годов	35

ПУБЛИКАЦИИ И СООБЩЕНИЯ

А. О. Дёмин. А. П. Сумароков — переводчик итальянских либреттистов П. Метастазио и М. Колтеллини	52
В. А. Кошелев. Пушкинский сюжет об «импровизаторе»	61
А. А. Чуркин. «Плач мой» и повесть «Иосиф» Игнатья Брянчанинова: трансформация светских жанров в духовной прозе	72
Письма О. Ф. Миллера к В. И. Ламанскому (вступительная статья, подготовка текста и комментарии А. В. Малинова и И. Ю. Пешперовой)	85
Вл. Гиппиус. Золотой век. Из писем к иностранцу (вступительная статья, подготовка текста и комментарии Ю. А. Рыкуниной)	99
А. А. Чабан. Николай Гумилев — рецензент Федора Сологуба	127
Л. Г. Панова. Три реинкарнации Клеопатры в прозе Серебряного века: новые узоры по пушкинской канве	137
На вечерней заре. Письма А. М. Ремизова С. П. Ремизовой-Довгелло: 1911 год (вступительная статья и комментарии Е. Р. Обатиной, подготовка текста Е. Р. Обатиной и А. С. Урюпиной)	163
А. В. Сысоева. Наследники А. С. Суворина в борьбе за власть в журналистской империи «Нового времени»	209
Н. А. Богомолов. Два альбомных стихотворения Вяч. Иванова	216
Приложение. Стихотворения Г. И. Чулкова	223
И. Е. Ерыкалова. Из творческой истории романа Е. И. Замятин «Бич Божий»	224

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ЗАМЕТКИ

К. С. Корконосенко. Ранний перевод с испанского языка: роман «Заид и Заида» (1816)	240
К. А. Баршт. Дополнения к комментарию («Двойник» и «Село Степанчиково...»)	240
Б. Ф. Егоров. К описанию архива В. Н. Княжнина-Ивойлова	242

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Р. Ю. Данилевский. Театральное призвание И. С. Тургенева	245
Д. В. Токарев. Работы Андре Мазона и Романа Якобсона о революции и русском языке	246
А. Ю. Веселова. «Между двумя мирами»: «трилогия» Юрия Олеша в научном издании	247
О. Е. Осовский. Филолог или философ? Интеллектуальное «странничество» М. М. Бахтина: взгляд из 1990-х	250

ХРОНИКА

Е. Д. Конусова. XLI Малышевские чтения	252
Т. Н. Степаницева (Эстония). Международная научная конференция «Личность и эмоции в истории Серебряного века»	255
С. А. Кибальник. Международный научно-исследовательский семинар «Проблемы цифровой текстологии и атрибуции анонимных текстов»	259
Памяти Гелиана Михайловича Прохорова	262

**Журнал издается под руководством
Отделения историко-филологических наук РАН**

Редакционный совет:

Н. А. БОГОМОЛОВ, М. ГАРДЗАНИТИ, С. ГАРДЗОНИО,
Ж. Ф. ЖАККАР, [А. А. ЗАЛИЗНЯК], ЛЮ ВЭНЬФЭЙ,
Дж. МАЛМСТАД, Ж. НИВА, Дж. СМИТ, Р. Д. ТИМЕНЧИК,
В. ШМИД, Т. В. ЦИВЬЯН

Главный редактор В. Е. БАГНО

Редакционная коллегия:

М. Н. ВИРОЛАЙНЕН, Е. Г. ВОДОЛАЗКИН, А. М. ГРАЧЕВА,
И. Ф. ДАНИЛОВА (зам. главного редактора), Н. Н. КАЗАНСКИЙ,
А. В. ЛАВРОВ, А. М. МОЛДОВАН, А. Ф. НЕКРЫЛОВА, С. И. НИКОЛАЕВ,
М. В. ОТРАДИН, А. А. ПАНЧЕНКО, Н. Н. СКАТОВ, А. Л. ТОПОРКОВ,
Т. С. ЦАРЬКОВА

Адрес редакции: 199034, Санкт-Петербург, наб. Макарова, 4.
Телефон/факс: (812) 328-16-01; e-mail: rusliter@mail.ru

Санкт-Петербург

© Российская академия наук, 2018
© Институт русской литературы
(Пушкинский Дом) РАН, 2018
© Составление. Редколлегия журнала
«Русская литература», 2018

RUSSKAYA LITERATURA

Nº 1

Historical and Literary Studies

2018

Founded in January 1958

Published Quarterly

CONTENTS

	Page
A. V. Mayorov, A. E. Kotov. On the Publication History of the Russian Chronicles: The Last Undertaking by Count N. P. Roumyantsev	5
A. S. Bodrova. Yazykov the Poet, Krasovsky the Censor and Shishkov the Minister: On the History of the Censorship Policies of 1824—1825	35

RELEASES AND REPORTS

A. O. Dyomin. A. P. Sumarokov as the Translator of the Italian Librettists, P. Metastasio and M. Coltellini	52
V. A. Koshelev. Pushkin's Story Line about the «Improviser»	61
A. A. Churkin. «My Lament» and Ignaty Bryanchaninov's Novella <i>Joseph</i> : Secular Genres as Transformed in the Spiritual Prose	72
O. F. Miller's Letters to V. I. Lamanskiy (Introduction, Editing and Comments by A. V. Malinov and I. Yu. Peshperova)	85
VI. Gippius. The Golden Age. Letters to a Foreigner (Introduction, Editing and Comments by Yu. A. Rykunina)	99
A. A. Chaban. Nikolay Gumiilyov Reviewing Fyodor Sologub	127
L. G. Panova. Three Reincarnations of Cleopatra in the Prose of the Silver Age. New Stitching on Pushkin's Canvas	137
At Twilight. A. M. Remizov's Letters to S. P. Remizova-Dovgello: 1911 (Introduction, Editing and Annotations by E. R. Obatnina; Text Preparation by A. S. Urupina)	163
A. V. Sysoyeva. A. S. Suvorin's Heirs and Their Power Struggle in the <i>Novoye Vremya</i> Press Empire	209
N. A. Bogomolov. Vyach. Ivanov's Two «Album» Poems	216
Appendix. Poems by G. I. Chulkov	223
I. Y. Yerykalova. On the Creative Background of Ye. I. Zamyatin's Novel <i>Flagellum Dei</i>	224

St. PETERSBURG

NOTES

K. S. Korkonosenko. An Early Translation from Spanish: <i>Zaid and Zaida</i> , a Novel (1816)	240
K. A. Barsht. Adding to Comments (<i>The Double, The Village of Stepanchikovo</i>)	240
B. F. Yegorov. Describing V. N. Knyazhnin-Ivoylov's Archives	242

REVIEWS

R. Yu. Danilevsky. I. S. Turgenev's Calling as a Playwright	245
D. V. Tokarev. André Mazon and Roman Yakobson: the Works on the Revolution and the Russian Language	246
A. Yu. Veselova. «Between the Two Worlds»: Yuri Olesha's «Trilogy», an Academic Edition	247
O. Ye. Osovsky. A Philologist or a Philosopher? M. M. Bahtin's Intellectual Wanderings, a View from the 1990s	250

NEWSREEL

E. D. Konusova. XLI Malyshev Conference	252
T. N. Stepanishcheva (Estonia). <i>Self and Emotions in the History of the Silver Age</i> International Research Conference	255
S. A. Kibalnik. <i>Problems of Digital Textology and Attribution of Anonymous Texts</i> International Research Seminar	259
In Memoriam Gelian Mikhailovich Prohorov	262

**Published under the Auspices of History and Philology Department
Russian Academy of Sciences**

Editorial Council:

N. A. BOGOMOLOV, M. GARZANITI, S. GARZONIO,
 J. F. JACCARD, J. MALMSTAD, G. NIVAT,
 V. SCHMIDT, G. SMITH, R. D. TIMENCHIK, T. V. TSIVIAN,
 WENFEI LIU, A. A. ZALIZNIAK

Editor-in-Chief V. E. BAGNO

Editorial Board:

I. F. DANISOVA (Deputy Editor-in-Chief), A. M. GRACHEVA, N. N. KAZANSKY,
 A. V. LAVROV, A. M. MOLDOVAN, A. F. NEKRYLOVA, S. I. NIKOLAEV,
 M. V. OTRADIN, A. A. PANCHENKO, N. N. SKATOV, A. L. TOPORKOV,
 T. S. TSARKOVA, M. N. VIROLAINEN, E. G. VODOLAZKIN

Editorial Office: 4, Makarova Embankment, St. Petersburg 199034
 Phone/fax: (812) 328-16-01; e-mail: rusliter@mail.ru

St. Petersburg

© Russian Academy of Sciences, 2018
 © Institute of Russian Literature
 (Pushkinskij Dom), 2018
 © Compilation. *Russkaya Literatura*
 Editorial Board, 2018